

■ **Schwerpunkt** Main topic · Review articles

## Interdisziplinäre Gastroenterologie

Interdisciplinarity in gastroenterology

Redaktion: R. Jakobs · J. F. Riemann

**209 Interdisziplinäre Stationen in der Viszeralmedizin – ein Erfahrungsbericht. Von den Anfängen bis zum Abdominalzentrum**

Interdisciplinary wards in visceral medicine – a progress report. From the beginnings to abdominal centres  
M. Dollhopf · T. Klier · R. Ruppert · N. Nüssler · W. Schmitt

**215 Chronisch-entzündliche Darmerkrankungen. Welche Diagnostik brauchen wir initial, welche im Verlauf?**

Chronic inflammatory bowel diseases. Which diagnostic tests do we need initially, which during follow-up?  
V. Gross · A.G. Schreyer

**222 Operative Therapie der Adipositas**

Surgical treatment of obesity  
R.A. Weiner

**232 Endoskopische Therapie der Adipositas**

Bariatric endotherapy  
J. Deviere · M. Ibrahim · D. Blero

**238 Lokale endoskopische Ablation von großen Adenomen und Frühkarzinomen im Gastrointestinaltrakt. ESD, EMR oder Rendezvous?**

Local endoscopic ablation of large adenomas and early cancers in the gastro-intestinal tract. ESD, EMR or rendezvous maneuvers?  
A. Meining · H. Feußner

**245 Interdisziplinäres Komplikationsmanagement in der Viszeralmedizin. Optimiertes Vorgehen bei Nachblutungen, Perforationen und Leckagen**

Interdisciplinary management of complications in visceral medicine. Optimized approach for bleeding, perforation and leakages  
Z. Mohr · S. Willis · R. Jakobs

**251 Thoraxschmerz in der Notaufnahme. Vom Reflux bis zum Infarkt. Was gilt es zu beachten?**

Chest pain in the emergency room. From gastro-esophageal reflux to acute myocardial infarction. What has to be considered?  
V. Weingart · H.-D. Allescher · R. Zahn



„OP-Setup“ eines laparoskopisch-endoskopischen Rendezvous-eingriffs am Magen. ► Seite 238

■ **Bild und Fall** Photo essay

**261 Seltene Ursache einer plötzlich auftretenden Dysphagie**

A rare cause of acute dysphagia  
K. Rohde · U. Weickert



## ■ CME Weiterbildung • Zertifizierte Fortbildung Review article

- 269 Helicobacter pylori. Leitliniengerechte Therapie in Theorie und Praxis**  
Helicobacter pylori · Guidelines compatible treatment in theory and practice  
C. Prinz
- 278 CME-Fragebogen**  
Questionnaire

## ■ Für Sie gelesen Journal Club

- 264 Einfluss der Überwachungskoloskopie auf das Mortalitätsrisiko von Patienten mit chronisch-entzündlichen Darmerkrankungen**  
Effect of coloscopic monitoring on the mortality risk of patients with chronic inflammatory bowel diseases  
H.C. Rath
- 266 Mikro-RNAs als prognostische und prädiktive Marker bei Patienten mit hepatozellulärem Karzinom. Wunschenken oder schon Realität?**  
Mikro-RNAs as prognostic and predictive markers in patients with hepatocellular carcinoma. Wishful thinking or reality?  
A. Mertens · J. Trojan

## ■ Mitteilungen Notifications

- 279 Mitteilungen der Gastroenterologischen Arbeitsgemeinschaft Rheinland-Pfalz/Saarland (GARPS)**  
Notifications of the Gastroenterology Task Force Rhineland-Palatinate/Saarland
- 283 Mitteilungen des Berufsverbandes Deutscher Internisten e.V. (BDI)**  
Notifications of the Professional Association of German Internists Inc.
- 287 Mitteilungen „Netzwerk gegen Darmkrebs“**  
Notifications “Netzwerk gegen Darmkrebs”

## ■ Verschiedenes Miscellaneous

- 298 Termine** Forthcoming meetings
- 300 Impressum** Imprints

Titelbild: © Nishinaga / SPL / Agentur Focus

### Zielsetzung der Zeitschrift

Der Gastroenterologe bietet aktuelle Fortbildung für alle gastroenterologisch und hepatologisch tätigen Ärzte in Praxis und Klinik.

Inhaltlich werden alle Bereiche der Gastroenterologie und Hepatologie praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit.

Beiträge der Rubrik „CME: Weiterbildung – Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

### Aims & Scopes

Der Gastroenterologe offers up-to-date information for all gastroenterologists and hepatologists working in practical and clinical environments and scientists who are interested in issues of gastroenterology and hepatology

The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

**Review:** All articles of Der Gastroenterologe are reviewed

**Declaration of Helsinki:** All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.

Pantoprazol HEXAL® 20 mg/40 mg magensaftresistente Tabletten; Wirkstoff: Pantoprazol; Pantoprazol; Zusammensetzung: 1 mg Pantoprazol-Natrium 1,5 H<sub>2</sub>O; Coliurnsant (Ph. Eur.) (Glanz); mikrokrist. Cellulose; Croscollon (Ph. Eur.) (Ph. Eur.) (Ph. Eur.)